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林宇滔議員

交待新冠遺體應急處置預案 落實遠離民居工業區建火葬場

    早在澳葡年代本澳就已構思興建火化設施，隨著近年墳地的供應愈來
愈少，加上土葬七年後就需要「起骨」改放骨殖或骨灰箱，回歸後選擇
火葬的比率不斷增加，近五年平均每年有二千二百人死亡，當中八成會
選擇火化，每年需要火化的先人遺體逾一千七百具，較回歸初增加一倍
以上。多年來，居民一直只能將先人遺體過關運往內地火化，當中涉及
要將遺體過關、防腐等複雜的手續及程序，家屬也需舟車勞頓，加上新
冠疫情爆發以來，澳珠兩地多次收緊通關措施，令到不少孝子賢孫未能
親自送先人最後一程，留下遺憾！

    更重要是，自2017年5月開始，內地嚴格執行《出入境屍體骸骨衛生檢
疫管理辦法》，新規定明確禁止疑似或證實患「檢疫傳染病」等傳染病
的遺體入境，必須就近火化。且最新國家衛生健康委員會的《新型冠狀
病毒感染的肺炎患者遺體處置工作指引（試行）》 ，也明確要求新冠患
者遺體應就近火化處理。 

    去年3月，新型冠狀病毒感染應變協調中心（下簡稱「中心」）表示，
若不幸出現大規模的疫情而出現病人離世，市政署、衛生局等政府部門
將組成專責小組負責遺體處理安排，計劃使用醫院和殯儀館的遺體存放
櫃設施，甚至研究租用冷凍櫃暫時存放遺體。並指出：「由於烈性傳染
病人遺體不能送到澳門以外地區進行火化，故長遠需考慮如何克服此困
難，稍後會作進一步探索。」

    「中心」剛公佈《應對大規模新冠肺炎疫情的澳門應急處置預案》
（下簡稱《預案》）雖指出，烈性傳染病人遺體不能送到外地火化，並
提到了遺體的搬運和暫存方式，但對於遺體火化問題，《預案》則僅以
「仁伯爵綜合醫院已制訂了大規模疫情時的遺體處理預案，而特區政府
亦需要推動在本澳構建相應的永久設施」草草交代。
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    本澳火葬場選址問題，近年曾引起社會廣泛討論和爭議。根據未修訂
的第7/85/M號法令規定火葬場必須位處墳場範圍，但由於目前六個政府
墳場均不適合或受到周邊居民反對興建火葬場，特區政府已於2019年修
改第7/85/M號法令第十八條，擴大火葬場可以選址的範圍，不再侷限於
墳場範圍內。

    為此，本人提出以下質詢：

    一、由於烈性傳染病人遺體不能送到澳門以外地區進行火化，但「中
心」剛公佈的《預案》僅以「仁伯爵綜合醫院已制訂了大規模疫情時的
遺體處理預案，而特區政府亦需要推動在本澳構建相應的永久設施」草
草交代。當局能否介紹上述遺體處理預案的內容？如何解決本澳缺乏火
化設施處理感染者遺體的問題？

    二、2019年特區政府修改第7/85/M號法令，已不再限制火葬場選址必
須在現有墳場之內，在遠離民居的前提下，當局是否有初步合適的火葬
場選址？當局已完成澳門的總體規劃，尤其在非居民區及工業區的規劃
中，會否選擇合適地點規劃作火葬場，從規劃上減少火葬場對周邊的影
響？

    三、隨著火化技術的不斷進步，周邊地區的火葬場無論從排放技術和
建築設計上，早已做到「無感化」，減少對周邊環境污染和心理影響，
考慮到火葬場屬「鄰避設施」，當局會否提早向公眾介紹本澳火葬場採
用的技術方式及排放標準？會否立法制訂火葬場的污染物排放標準，減
少公眾不必要的疑慮？
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